
! ! ! !几乎每次!被问到戏曲如何吸引年轻观众!王珮瑜总忍不

住叹气!面对"有多少大学生走进了剧场#!"新观众有没有刷

新年龄底线$的问题!她总是反复%纠正$一个观点&&&新观

众'老观众!不以年纪分!只按%戏龄#算(

确实!在王珮瑜的粉丝群%瑜门#中!谁是师哥师姐'谁是

新晋%入会#真还不好分) 以昨日现场为例!送%大鱼$的天津

%迷妹$迷戏的时间未必比座下某些须发老者短!而偶然从%跟

我学$中领会京剧魅力的叶德娴!在%看戏$这一道的门槛也不

见得比某些自小泡在%戏园子$里的小粉丝精)

既然!年龄不完全代表戏龄!在推广戏曲时是不是应该有

对观众更细致的划分!更丰富的手段!更有针对性的策划) 唯

有这样!才能留住老戏迷'引入新观众) 朱渊
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上海话剧艺术中心 !" 空间
两百个座位满满当当，来自北京、
天津、四川等各路“瑜门”人马汇
集，静待白衣“法海”领着众生共历
“度人度己”的故事。昨晚及今晚，
#$%"上海小剧场戏曲节唯一一部
委约作品《春水渡》压轴上演。

善于以“深入浅出”方式讲解
戏曲，以贴近时代的现代理念解构
传统的王珮瑜，有着很大一批忠实
粉丝。昨日，谢幕时，一个女孩抱着
一条半人高的硕大的“金鲤鱼”为
“鱼（瑜）老板”《春水渡》首战告捷
庆贺。据了解，女孩来自天津，很早
就迷上了王珮瑜的戏，追随多年。
这次特地做了一条“大鱼”，送给偶
像。王珮瑜朋友圈的网名就叫“鱼
老板”，抱着大鱼她笑得很喜庆，
“二鱼”合体也让台下的迷妹们纷
纷举起了相机。
而台下众多粉丝中，还有一张

熟悉的脸，没有被粉丝发掘。那就
是特地从香港赶来捧场的“桃姐”
叶德娴。叶德娴曾是香港红极一时
的粤语歌手，后来凭借电影《桃姐》
摘下“金马最佳女主角”和第 "&届
威尼斯国际电影节最佳女主角，她
知晓王珮瑜居然是在央视戏曲频
道的“跟我学”栏目。

王珮瑜笑说：“也就是两三个
月前的事儿，叶老师辗转托人找到
我，特别从香港飞来和我见面。”原
来，叶德娴当时正在筹备自己的演
唱会，在“跟我学”节目中，看到王
珮瑜正在讲解京剧《捉放曹》，说到

陈宫有一段内心独白的戏，虽和曹操同台，但是朝着观众唱，曹操听不见，这是戏曲常见的表
现手法。这一灵感启发了叶德娴，将这种表演方式运用在了演唱会上，而她也成了王珮瑜的
忠实粉丝。据悉，听闻王珮瑜要演《春水渡》，“桃姐”很早之前
就让助理盯着票台，一开票就订票，不但两天的票都买到了，
还秒到了十分难得的“一排一座”。

在本届小剧场戏曲节的舞台上，“实验”的种类、方向、质
感有了更丰富的延展。而在《春水渡》中，则更偏向“化繁为简”
的美。影像投影根据情节发展不断幻化，与人物情绪变化相得
益彰；舞台正中放置的圆形镜面装置，或镜面相对观众席或翻
至背面，不仅映射了法海与许仙“你中有我，我中有你”的镜像
关系，也观照自我，昭示了红尘执念若水月镜花的出世心境。

本报记者 朱渊
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! ! ! !首次摘下髯口一身素净

登台的王珮瑜! 甫一亮相就

引来%迷妹$低声赞叹) 一剧

终了! 那首 %春水尽头离恨

天!陌上少年归来缓$的主题

曲依然回荡在人们的脑海)

戏龄!推广戏曲的钥匙
上海美术学院

今天上午挂牌成立
! ! ! !本报讯（记者 乐梦融）今天上午，上海
美术学院正式挂牌。新揭牌的上海美术学院
全称为上海大学上海美术学院。
上海美术学院的前身———上海大学美术

学院是上海办学历史最悠久的艺术类高等院
校，而其基础是成立于 %'('年的上海市美术
专科学校，她传承了 %'%#年刘海粟创办的

“上海美专”的海派美术精神，%'&)年并入新
组建的上海大学，定名为上海大学美术学院。
“春华秋实———上海百年美术教育文献

展”同期开幕，值“上海美术学院”从叙事中迈
入现实的当口，“文献展”回顾了从“土山湾”
时期到 %'&)年上海大学美术学院创建过程
的重要艺术家和重要美术教育机构的文献。

上海市收藏协会一路走来 !"周年

“收藏家”发表《上海宣言》
! ! ! !本报讯（记者 乐梦融）来自中国收藏家
协会全国各省市藏协及港澳台收藏组织的
掌门人，近日集聚中国最高楼上海中心，共
同见证中国收藏组织《上海宣言》的新生。昨
天下午，以此祝贺中国首家省市级收藏组
织———上海市收藏协会三十周年庆祝纪念
大会在上海群众艺术馆举办，"$$位藏家汇
聚一堂，为未来的中国收藏谋划献策。

国泰民安，盛世兴收藏。三十年前 %'&"

年 "月，在改革开放春潮涌来之时，一个前
所未有的新奇社团在上海诞生了，它就是上
海市收藏协会，当时称上海收藏欣赏联谊
会，上海《新民晚报》在 %'&*年 %月 %%日报

道了协会正式成立的消息，海派著名收藏
家、补白大王郑逸梅先生为《收藏家》报题写
贺词：“博采众长，聚沙成塔。”上海市收藏协
会从最初 ($ 人发展到今天，已成为拥有
"$$$余人注册会员的大社团。
《上海宣言》，是与会的我国藏协组织达

成的共识。宣言共八条，从倡导收藏回归原
点，提升藏协功能定位，到呼吁健全法律法
规、护植民营藏馆、倡导收藏经济等。藏家们
认为，这些将为引导、规范与提升民间收藏
事业，将会产生积极影响。

受上海市市收藏协会领导的“上海市收
藏书画院”在沪同步揭牌。

! ! ! !今年是中国第一家省市级收藏组
织———上海市收藏协会成立三十周年，会
员编号 $$$%的会员吴少华，这位上海市
收藏协会的发起人，担任会长整整 )$年。
昨天下午，在发表收藏组织《上海宣言》之
际，吴少华接受了本报记者专访。

问"发表*上海宣言+对中国收藏界和

上海收藏事业有什么意义,

吴少华" 中国民间收藏从兴起发展，
到今天已经形成了飞入寻常百姓家之势。
这不仅是我国收藏艺术品投资热的收获，
更是中华民族文化复兴的辉煌成果，《上
海宣言》是为了进一步传承中华民族文
化，守护我们共同的精神家园。三十而立，

证明三十是个周期。前面 )$年已经划上
圆满句号，我们应该思考下一个 )$年该
如何发展，如何去创造。

问"对于收藏界里的趋利导向!收藏

协会如何来引领正确的收藏风气,

吴少华"以收藏为己任，我们是积极
倡导“守护历史记忆，传承中华文化”的收
藏原点。收藏协会组织也是自觉传播收藏
知识，拒绝商业炒作，守护道德底线，方可
推进收藏的健康发展。真正的收藏是投
“己”所好，而非为了金钱利益，投“人”所
好。我们要做收藏品的主人，而不是被金
钱所奴役。

本报记者 乐梦融

收藏是投“己”所好
%%%专访上海市收藏协会创始会长吴少华

! ! ! !什么是收藏啊？小学二年
级的学生余诚俊说，就是把收
集来的宝贝藏起来。昨天在
"$$ 人的收藏协会成立 )$ 年
庆祝大会上，他是年龄最小的
收藏家。他受组委会委托，向年
龄最大的 ''岁的收藏会员王
铁彬献花，给了老先生一个大
大的拥抱，成为了昨日纪念大
会上最温暖的一幕。

余诚俊介绍自己，( 岁开
始了自己的钱币收藏人生，主
要的收藏目标是来自海外的各国硬币。
通过收藏他成了一个有心人，每一次旅
游都变成他的“收获之旅”。
本报记者 郭新洋 乐梦融 摄影报道
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